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Niederschrift 
 

über die Sitzung der Schulverbandsvertretung Probstei (SV/SV/06/2016) vom 
07.12.2016 

 
Anwesend: 

Vorsitzende/r 
Herr Helmut Wichelmann  

Mitglieder 
Herr Jürgen Cordts  
Herr Joachim Gafert  
Herr Ernst Hansen  
Herr Stefan Hirt  
Herr Ronald Husen Vertretung für Frau Gesa Finck 
Herr Rainer Kruse  
Herr Ingo Lage  
Herr Heinz Lamp  
Herr Christian Lüken  
Herr Peter Manzke  
Herr Wolfgang Mertineit  
Frau Christine Nebendahl  
Herr Lutz Schlünsen Ab Punkt 7 der Tagesordnung 
Frau Kerstin Thomsen  
Frau Brigitte Vöge-Lesky  
Herr Wilfried Zurstraßen  

von der Verwaltung 
Herr Uwe Jürß  

Sachkundige/r 
Herr Sebastian Schettler  
Herr Schulleiter Wolfgang Wittmaack  

Protokollführer/in 
Frau Andrea Johansson  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Herr Ralf Bastian  
Frau Gesa Finck  
Frau Antje Klein  
Herr Rainer Longk  
Frau Silke Lorenzen  
Herr Volker Schütte-Felsche  
Herr Stefan Schwab  
Herr Sönke Voß  
Frau Kirsten Walsemann  
 
 
Beginn: 19:30 Uhr 
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Ende 20:35 Uhr 
Ort, Raum: 24217 Schönberg, Knüll 4, Rathaus Schönberg, 

Sitzungssaal (Erdgeschoss) 
 
 
Tagesordnung: Vorlagennummer: 

- öffentliche Sitzung - 

 1.   Eröffnung und Begrüßung  
   
 2.   Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlich-

keitsanträge) 
 

   
 3.   Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlich-

keit zu beratenden Tagesordnungspunkte 
 

   
 4.   Einwohnerfragestunde  
   
 5.   Niederschrift der Sitzung der Schulverbandsvertretung vom 

20.07.2016  und Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sit-
zung gefassten Beschlüsse 

 

   
 6.   Jahresrechnung 2015 des Schulverbandes Probstei SV/BV/014/2016 
   
 7.   Planungsangelegenheiten Erweiterung Gemeinschaftsschu-

le Probstei 
 

   
 8.   Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2017 des Schulver-

bandes Probstei 
SV/BV/016/2016 

   
 9.   Einrichtung einer Ferienbetreuung an der Grundschule in 

Schwartbuck 
SV/BV/019/2016 

   
 10.   Bekanntgaben und Anfragen  
   
 
 

- öffentliche Sitzung - 

TO-Punkt  1: Eröffnung und Begrüßung 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 19.30 Uhr und begrüßt die Anwesenden. Er stellt 
fest, dass die Einladung form- und fristgerecht erfolgte und die Beschlussfähigkeit gegeben 
ist.  
 
 
 
TO-Punkt  2: Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlichkeitsanträ-

ge) 
 
Verbandsvorsteher Wichelmann erläutert, dass es sich bei Tagesordnungspunkt 5 um die 
Niederschrift vom 11.10.2016 handelt.  
 
Auf die Anfrage von Verbandsvertreter Cordts erläutern Verbandsvorsteher Wichelmann, 
dass der Tagesordnungspunkt  Weihnachtsferienbetreuung im Hort des Schulverbandes 
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Probstei nicht auf die Tagesordnung der Verbandsvertretersitzung genommen wurde, da die 
Maßnahme aus organisatorischen Gründen nicht in diesem Jahr umgesetzt werden kann 
und die Verwaltung eine einheitliche finanzielle Regelung für alle Ferienbetreuungen erarbei-
ten soll. Wenn diese vorliegt,  ist erneut über die Angelegenheit zu beraten.  
 
Änderungswünsche zur Tagesordnung liegen nicht vor.  
 
 
 
TO-Punkt  3: Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu 

beratenden Tagesordnungspunkte 
 
Der Verbandsvorsteher lässt über den Ausschluss der Öffentlichkeit der in nichtöffentlicher 
Sitzung zu beratenden Tagesordnungspunkte abstimmen. 
 
 
Beschluss: 
Die in der Tagesordnung im nichtöffentlichen Teil genannten Tagesordnungspunkte werden 
unter Ausschluss der Öffentlichkeit behandelt.   
 
 

Stimmberechtigte:   16 

Ja-Stimmen:  16 Nein-Stimmen:   0 Enthaltungen:   0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  4: Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Wortmeldungen vor.   
 
 
 
TO-Punkt  5: Niederschrift der Sitzung der Schulverbandsvertretung vom 

20.07.2016  und Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung ge-
fassten Beschlüsse 

 
Einwände gegen die Niederschrift ergeben sich nicht.   
 
 
 
TO-Punkt  6: Jahresrechnung 2015 des Schulverbandes Probstei 

Vorlage: SV/BV/014/2016 
 
Verwaltungsmitarbeiter Jürß erläutert ausführlich die Verwaltungsvorlage und berichtet über 
die von den Hauptausschussmitgliedern durchgeführte Prüfung der Jahresrechnung.  Nach 
kurzer Diskussion fasst die Schulverbandsvertretung nachfolgenden 
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsvertretung stellt die Jahresrechnung 2015 fest.  
 
 

Stimmberechtigte:   16 

Ja-Stimmen:  16 Nein-Stimmen:  0 Enthaltungen:  0 Befangen: 0 
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TO-Punkt  7: Planungsangelegenheiten Erweiterung Gemeinschaftsschule 

Probstei 
 
Verbandsvorsteher Wichelmann erläutert die bisherige Kostenentwicklung der Baumaßnah-
me und berichtet über die Diskussion im Hauptausschuss des Schulverbandes. Dort hatte 
man der Schulverbandsvertretung empfohlen,  im Zuge der jetzigen Erweiterungsbaumaß-
nahme der Gemeinschaftsschule Probstei die Sternwarte zu bauen.  Die Einnahmen (Kredi-
te) und Ausgaben (Baukosten Gemeinschaftsschule) des Vermögenshaushaltes im vorlie-
genden Haushaltsentwurf für 2017 wären dadurch um 100.000,00 € zu erhöhen.  
 
Auf Anfrage von Verbandsvertreterin Vöge-Lesky erläutert Lehrkraft Müller, dass die für den 
Betrieb der Sternwarte erforderlichen Einrichtungsgegenstände bereits seit geraumer Zeit in 
der Schule vorhanden sind. Durch Spendenläufe und Sponsoren wurden die Gelder für die 
entsprechenden Beschaffungen zusammengetragen. Verbandsvertreter Hansen weist darauf 
hin, dass an der Fachhochschule in Kiel bereits eine Sternwarte vorhanden ist. Er fragt an, 
warum diese nicht zu Unterrichtszwecken besucht werden kann, ähnlich wie beim 
Schwimmunterricht könnten die Schülerinnen und Schüler (SuS) ebenfalls mit Bussen dort-
hin transportiert werden.  
 

Verbandsvertreter Schlünsen betritt den Sitzungsraum. 
  
Schulleiter Wittmaack erläutert dazu, dass die Ausstattung für die Sternwarte ja  bereits vor-
handen ist. Zudem ist ein Transport der SuS sehr zeitaufwendig und verursacht ebenfalls 
Kosten.  
 
Verbandsvertreter Zurstraßen vertritt die Auffassung, dass eine Sternwarte eine fachraum-
ähnliche Einrichtung des Schulträgers ist, die er für pädagogisch sinnvoll hält. Gerade in Zei-
ten der Schulwahlfreiheit für Eltern, verbessert eine derartige Einrichtung die Wettbewerbssi-
tuation der Schönberger Gemeinschaftsschule. Die Schule erhielte ein Alleinstellungsmerk-
mal im Kreis Plön und darüber hinaus. Wenn die Sternwarte nicht im Zuge der derzeit durch-
geführten Baumaßnahmen gebaut wird und man den Bau auf einen späteren Zeitpunkt ver-
schiebt, entstehen allein durch das erforderliche erneute Einrüsten des Gebäudes Mehrkos-
ten in Höhe von etwa 30.000,00 €. Zudem können alle Aufträge als sogenannte Folgeaufträ-
ge an die derzeit am Bau beteiligten Firmen vergeben werden. Außerdem ist das Zinsniveau 
derzeit  historisch tief. 
 
Verbandsvertreterin Vöge-Lesky macht deutlich, dass die Mehrkosten für den Bau der 
Sternwarte rd. 97.000,00 € betragen. Für die kleineren Mitgliedsgemeinden sind die dadurch 
entstehenden Mehrkosten finanziell nicht mehr zu verkraften. Eine Sternwarte geht weit über 
das normale Maß hinaus was Schule benötigt. Der derzeit entstehende Schulneubau erhält 
eine sehr gute und hochwertige Ausstattung, unter anderem durch die Aula und das Offene 
Lern- und Arbeitszentrum. Zudem stellt der Schulträger eine ausgezeichnete IT-Ausstattung 
zur Verfügung. Das alleine seien bereits Alleinstellungsmerkmale der Schönberger Schule. 
Auf den Schulträger kommen zudem noch weitere Kosten zu für die geplante Schulhofge-
staltung. Diese müssen von den kleinen Gemeinden auch noch finanziert werden.  
 
Nach weiteren Beiträgen, in denen sich die Verbandsvertreter für den Bau der Sternwarte 
aussprechen, fasst die Schulverbandsvertretung nachfolgenden 
 
 
 
Beschluss: 
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Im Zuge der jetzigen Erweiterungsbaumaßnahme der Gemeinschaftsschule Probstei soll die 
geplante Sternwarte gebaut werden. Die Einnahmen (Kredite) und Ausgaben (Baukosten 
Gemeinschaftsschule) des Vermögenshaushaltes im jetzigen Haushaltsentwurf für 2017 sind 
um 100.000,00 € zu erhöhen.  
 
 
 
 

Stimmberechtigte:   17 

Ja-Stimmen:  15 Nein-Stimmen:  2 Enthaltungen:  0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  8: Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2017 des Schulverbandes 

Probstei 
Vorlage: SV/BV/016/2016 

 
Verwaltungsmitarbeiter Jürß erläutert ausführlich die detaillierte Verwaltungsvorlage zum 
Haushaltsentwurf 2017.  Die Verbandsumlage ist im Gegensatz zum Vorjahr um 114.000,00 
€ angestiegen. Gleichzeitig hat sich aber auch die Schülerzahl um 62 SuS erhöht. Die Erhö-
hung der Umlage ist letztlich dadurch bedingt, dass die Schülerzahlen sich weiter erhöht ha-
ben und  – neben dem zusätzlichen Kapitaldienst – auch ein erhöhter Sachaufwand anfällt. 
Durch den Zulauf auswärtiger Schülerinnen und Schüler (SuS) sind auch die Einnahmen 
durch Schulkostenbeiträge angestiegen. Zum jetzigen Zeitpunkt sei festzustellen, dass die 
seinerzeit errechnete Umlageprognose im Hinblick auf die Finanzierung der Neubauten ein-
gehalten werden kann.  
 
In dem vorliegenden Haushaltsentwurf sind die Kosten für den Bau der Sternwarte nicht ent-
halten. Da der Bau nunmehr beschlossen wurde, ist der Haushalt des Schulverbandes ent-
sprechend anzupassen.  
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsvertretung beschließt die Haushaltssatzung 2017 mit dem Haushaltsplan 
und den Anlagen sowie das Investitionsprogramm gemäß Entwurf unter Berücksichtigung 
der Veränderung, dass der Planansatz für die Erweiterung der Gemeinschaftsschule 
1.294.000,00 €, das Volumen des Vermögenshaushaltes dann 2.212.700,00 € und der Ge-
samtbetrag der Kredite 1.845.300,00 € beträgt.  
 
 

Stimmberechtigte:   17 

Ja-Stimmen:  15 Nein-Stimmen:  0 Enthaltungen:  2 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  9: Einrichtung einer Ferienbetreuung an der Grundschule in 

Schwartbuck 
Vorlage: SV/BV/019/2016 

 
Der Verbandsvorsteher erläutert die Vorlage und berichtet über die Diskussion und den Be-
schluss des Hauptausschusses. Daraufhin fasst die Schulverbandsvertretung nachfolgenden   
 
 
Beschluss: 
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Die Schulverbandsvertretung beschließt, die Einführung einer Ferienbetreuung an der 
Grundschule in Schwartbuck in Trägerschaft der Familienbildungsstätte Plön, auf der Basis 
des vorgestellten Konzeptes. Vor der endgültigen Umsetzung ist durch die Schulleitung eine 
konkrete Bedarfsabfrage durchzuführen, aus der sich dann die Höhe des Zuschussbetrages 
ergibt, der durch den Schulträger zur Verfügung zu stellen ist.  
 
 
 

Stimmberechtigte:   17 

Ja-Stimmen:  17 Nein-Stimmen:  0 Enthaltungen:  0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  10: Bekanntgaben und Anfragen 
 
a) Erweiterung Gemeinschaftsschule Probstei 
 
Der Verbandsvorsteher berichtet über die Bauarbeiten für die Erweiterung der Gemein-
schaftsschule. Diese schreiten zügig voran.  Das Dach wird derzeit geschlossen, im Januar 
erfolgt der Einbau der Fenster. Derzeit wird der Bau abgedichtet, damit die Innenarbeiten 
weiter fortgeführt werden können. Eine Bauheizung wurde installiert, damit vor allem die 
Putz- und die Elektroarbeiten fortgesetzt werden können.  
 
 
b) Zuschüsse für Schulmensen 
 
Verbandsvertreter Zurstraßen weist darauf hin, dass in einem Artikel der Kieler Nachrichten 
auf Zuschüsse für Schulmensen hingewiesen wurde. Er bittet zu prüfen, ob für die Mensa 
der OGTS Schönberg derartige Zuschüsse in Frage kommen. Verwaltungsseitig wird dies 
geprüft werden.  
 
 
c) Betreute Grundschule Schwartbuck 
 
Der Verbandsvorsteher berichtet von den Platzproblemen, die derzeit in der Betreuten 
Grundschule Schwartbuck vorherrschen. In der Betreuung sind rd. 60 Kinder angemeldet. Es 
gibt von daher Platzprobleme, die aber lösbar sind. Die Betreuung findet in der ehemaligen 
Hausmeisterwohnung der Schule statt. Im Carport der Wohnung können durch entsprechen-
de Einbauten Platz für die Ranzen und Schuhe der Kinder geschaffen werden. Die Umset-
zung ist mit kleineren finanziellen Mitteln kurzfristig machbar. Zudem kann für die Betreuung 
ein Klassenraum genutzt werden, sowie die Aula. Problematisch könnte die Beaufsichtigung 
der Kinder werden, da zu den Spitzenbetreuungszeiten lediglich drei Kräfte vor Ort sind, die 
an verschiedenen Orten in der Schule die Kinder beaufsichtigen müssen. Derzeit helfen eh-
renamtliche Kräfte und der Hausmeister. In naher Zukunft muss sich mit dem Thema noch-
mals auseinandergesetzt werden.   
 
 
d) Konzept Schulhofgestaltung  
 
Der Verbandsvorsteher teilt mit, dass die AktivRegion den Zuschuss für die Konzepterstel-
lung Schulhofgestaltung positiv beschieden hat. Für die eigentliche Maßnahme ist ein weite-
rer Zuschussantrag zu stellen.  
 
e) Erweiterung Gemeinschaftsschule Probstei 
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Schulleiter Wittmaack bedankt sich ausdrücklich - auch im Namen seines Kollegiums - bei 
den Mitgliedern der Schulverbandsvertretung für die bisher gefassten Beschlüsse hinsichtlich 
der Schulerweiterung. Die Schule weiß sehr zu schätzen, was hier vom Schulträger investiert 
wird.  
 
 
 
 
 

  gesehen: 
   

Wichelmann Johansson Sönke Körber 
- Verbandsvorsteher - - Protokollführerin - - Amtsdirektor - 
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